
La comisión de Minería y Energía de
la Cámara de Diputados tiene previsto
sesionar esta tarde, para avanzar con la
votación del proyecto del Gobierno que
busca ampliar la cantidad de beneficia-
dos con el subsidio eléctrico a unos 4,7
millones de hogares. 

En la antesala de esa sesión, el minis-
tro de Energía, Diego Pardow, confirmó
este martes que el Ejecutivo está dis-
puesto a ceder en uno de los puntos del
proyecto que ha generado mayor polé-
mica: el cargo a las mini plantas genera-
doras (PMGD), con lo que se busca fi-

nanciar el subsidio a los hogares. 
Se trata de un cobro específico para

este tipo de centrales, cuya capacidad
instalada es menor a 9MW, y que en-
cendió la alarma entre las empresas. El
cobro buscaba extraer las supuestas so-
brerrentas a las que acceden estas cen-
trales, ya que gozan de un precio estabi-
lizado de la energía.

“El Gobierno está abierto a posponer
el debate relacionado con los PMGD y
separarlo de esta moción, para que el
proyecto avance más rápido en el Con-
greso”, dijo el ministro Pardow a Blo-
omberg. 

Consultados sobre mayores detalles,

desde el Ministerio de Energía señala-
ron la posibilidad de que este tema sea
discutido en paralelo, en una mesa téc-
nica, posterior a la discusión del pro-
yecto. 

Además, revelaron que la semana pa-
sada, previo al inicio de la votación en
particular, propusieron ceder el tema
de los PMGD a cambio de que la oposi-
ción apoyara elevar el impuesto a las
emisiones, pero no hubo acuerdo. 

De todos modos, el Gobierno logró
aprobar el aumento del gravamen, por
lo que hoy, aseguraron, las condiciones
para negociar son distintas. 

Recursos suficientes

La iniciativa, presentada ad portas del
inicio de la votación, contrasta con la

postura anterior de Pardow, que en
múltiples ocasiones descartó eliminar
el pilar de financiamiento de los PMGD,
formulando, incluso, indicaciones que
buscaban reducir el impacto sobre estas
empresas tras la polémica que se dio en
el último Chile Day, donde los inversio-
nistas se quejaron por esta situación. 

La semana pasada, el propio Pardow
reconoció que solo con el pilar de finan-
ciamiento que viene del Estado alcanza
para financiar 2,1 millones de subsidios,
cifra que incluso supera a los 1,9 millo-
nes de postulantes que llegaron a las
dos primeras convocatorias. 

La premura por despachar este pro-
yecto obedece a que se requiere la apro-
bación de los recursos antes de fin de
año, ya que a partir de enero se espera
una nueva alza de tarifas eléctricas. 

El cargo se aplicaría a estas minicentrales de capacidad inferior a 9MW 

Gobierno, dispuesto a ceder en uno de los pilares clave para
financiar subsidios eléctricos: cobro a mini plantas generadoras 

Se espera que esta tarde pueda despacharse la
iniciativa desde la comisión de Minería y Energía. 
TOMÁS VERGARA P. 

El ministro Pardow reiteró en varias ocasio-
nes que se mantendría el pilar de los PMGD. 
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Análisis

En Chile, la gran mayoría de las empresas cuen-
tan con un controlador o pacto accionista que
asegura una gobernanza relativamente fluida.
Esto contrasta con otros países, donde la pro-
piedad empresarial está más atomizada. De las
360 empresas fiscalizadas por la Comisión para
el Mercado Financiero, 214 —un 59,4%— per-
tenecen a grupos empresariales. Esta estructura
permite que, aunque existan roces, la toma de
decisiones se ejecute sin grandes contratiem-
pos.
En política, el panorama es más complejo. La
elección de gobernadores regionales trajo confi-
guraciones políticas desafiantes. En cuatro
regiones, los electos de centroderecha cuentan
con consejos regionales mayoritariamente ali-
neados, lo que facilita implementar sus agendas.

En otra, el equilibrio de fuerzas exigirá nego-
ciaciones, mientras que, en una tercera, un
consejo con mayoría de centroizquierda po-
dría complicar la gestión. En el caso de los
gobernadores de centroizquierda, seis en-
frentan consejos dominados por la derecha,
tres tendrán un consejo afín, mientras que en
una región las fuerzas están empatadas,
requiriendo consenso permanente.
La situación a nivel municipal tampoco es
sencilla. Solo el 33,5% de los chilenos vive en
comunas con alineación política entre alcaldes
y concejos municipales. En 2021, la izquierda
logró mayoría en el 73,9% de las comunas que
ganó, mientras que la derecha lo logró en el
25,3%. En las elecciones municipales recien-
tes, esta tendencia cambió: los alcaldes de

Esta divergencia entre quién ejerce el poder y
quién controla los cuerpos fiscalizadores ocurre
desde el gobierno central hasta los municipios y
regiones. El contraste con el mundo empresa-
rial radica en las diferencias institucionales.
Mientras que en las empresas las decisiones
suelen estar concentradas en pocos actores, en
la política se requiere el equilibrio entre múlti-
ples visiones.
La solución no es replicar el modelo empresarial
en política, sino reconocer que diálogo y con-
senso son la única vía para avanzar. Esto impli-
ca entender, respetar y negociar con quienes
tienen opiniones diferentes, algo que el empre-
sario Alfonso Swett, nos deja como legado tras
su muerte. En política, como en la vida, el ca-
mino son los acuerdos.

derecha tendrían mayoría en el 51,9% de las
comunas, mientras que los de izquierda solo en
el 40,5%. Esto refleja una caída del alineamien-
to político entre alcaldes y concejos, que pasó
del 39,1% en 2021 al 32,8% en 2024.
Este escenario exige líderes locales y regionales
que dialoguen y construyan consensos para
implementar estrategias que mejoren la calidad
de vida de sus comunidades. 
A nivel nacional, el desafío es aún mayor. Desde
2006, solo Michelle Bachelet en su segundo
mandato tuvo mayoría en ambas cámaras del
Congreso. Los gobiernos posteriores para
aprobar leyes han requerido acuerdos con la
oposición, algo que, según se percibe, se ha
vuelto más difícil desde el segundo gobierno de
Sebastián Piñera.

GOBERNAR EN DESACUERDO: 
EL DESAFÍO DE LOS CONSENSOS

CRISTÓBAL HUNEEUS

Carrefour SA emitió una disculpa pública a Brasil para zanjar una crisis con su gobierno y los
ganaderos, después de haber anunciado que la empresa no vendería carne sudamericana en Fran-
cia, de acuerdo con un reporte de la agencia Bloomberg.

“Nuestra declaración del pasado miércoles sobre el acuerdo de libre comercio con el Mercosur
ha causado desacuerdos en Brasil que es nuestra responsabilidad resolver”, señaló la compañía en
un comunicado el martes. “Nunca hemos puesto a la agricultura francesa contra la brasileña”.

La semana pasada, el director ejecutivo de Carrefour, Alexandre Bompard, declaró que el mi-
norista francés estaba comprometido a no comercializar carne producida por países del bloque
comercial sudamericano Mercosur, lo que provocó indignación entre las autoridades y las empre-
sas brasileñas. Gigantes cárnicos brasileños como JBS SA, el mayor productor mundial de carne
de vacuno, y Minerva SA, decidieron tomar represalias y suspendieron las ventas a Carrefour en
Brasil.

La cadena francesa de supermercados tiene más de 1.000 puntos de venta en Brasil, que
generan más del 20% de sus ventas globales, según datos compilados por Bloomberg. Carrefour
Brasil espera que el suministro se normalice en los próximos días, señaló la compañía otro
comunicado.

FRANCESA CARREFOUR SE DISCULPA POR ASEGURAR
QUE NO VENDERÍA CARNE BRASILEÑA EN EUROPA 

Los funcionarios de la Reserva Federal (Fed) expresaron
un amplio apoyo a un enfoque cauteloso ante futuros recor-
tes de las tasas de interés, según las actas de la última reunión
de política monetaria.

“Los participantes anticiparon que si los datos eran más o
menos como se esperaba, con la inflación que siga bajando de
forma sostenible hasta el 2% y la economía manteniéndose cer-
ca del máximo empleo, probablemente sería apropiado avanzar
gradualmente hacia una postura más neutral de política con el
transcurso del tiempo”, señalan las actas de la reunión del Comi-
té Federal de Mercado Abierto (FOMC, por sus siglas en inglés)
que finalizó el 7 de noviembre, según informó Bloomberg.

CAUTELA ANTE TODO, 
LA ESTRATEGIA A FUTURO 
DE LA RESERVA FEDERAL

Los principales países de la OPEP+ iniciaron conversaciones para retrasar
el aumento de la producción de petróleo prevista para enero, posiblemente
durante varios meses, según los delegados.

Los países dudan de que puedan seguir adelante con el aumento de
180.000 barriles diarios previsto actualmente para enero, y es posible que
también tengan que posponer otros aumentos previstos para los meses si-
guientes, en medio de señales de un exceso de oferta mundial, dijeron los dele-
gados, que pidieron no ser identificados, ya que las conversaciones son priva-
das, consignó un reporte de la agencia Bloomberg.

Los futuros del petróleo subieron hasta un 1,9% en Londres.

EXCESO DE PETRÓLEO OBLIGARÍA A LA
OPEP+ A RETRASAR ALZA DE PRODUCCIÓN

La viña Don Melchor encabezó recientemente
un ranking de vinos en Estados Unidos. Ahora la

vitivinicultura chilena sumó otra medalla. Se-
bastián Tramón, gerente de sustentabilidad
de Viña Emiliana, recibió el premio Green
Personality of the Year que entrega la re-
vista británica The Drinks Business. El ga-
lardón destaca a las figuras más influyentes

en la promoción de la sustentabilidad dentro
de la industria del vino. “Es un reflejo del tra-

bajo incansable de Sebastián y toda Emiliana, y
nos inspira a seguir liderando un cambio donde

creemos firmemente que la agricultura mundial debiese ser orgánica”,
destacó el CEO de Emiliana, Cristián Rodríguez. 

VINOS “VERDES”: PREMIAN 
A EJECUTIVO POR TRABAJO 
EN SUSTENTABILIDAD 
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car están orientados en el aumento en los
tiempos de desplazamiento, en los hora-
rios punta y en el aumento del flujo vehi-
cular que utilice el centro comercial”, se-
ñaló la autoridad comunal. Afirmó que es-
te punto sería aún más crítico dado que el
establecimiento comercial estará empla-
zado al lado del Colegio Saint George’s.

Cuadrado pidió a Cenco Malls que
realice “un cálculo del aumento de los
tiempos de desplazamiento en Camino
La Pirámide y señale una medida de mi-
tigación que favorezca a los vecinos de la
comuna de Huechuraba”.

Con estas observaciones, el municipio
de Huechuraba se suma a los reparos
presentados por la alcaldesa de Vitacura,
Camila Merino, que prevé un alto im-
pacto vial en la zona donde se emplaza-
ría el mall de la firma. Asimismo, Merino
acusó irregularidades en la aprobación
del Informe de Mitigación Vial (Imiv)
obtenido por la empresa. 

En medio de la tramitación ambiental
del centro comercial de US$ 125 millones
que Cenco Malls busca construir en un
terreno aledaño al Colegio Saint George’s
(Vitacura), la Municipalidad de Huechu-
raba entregó sus observaciones sobre el
impacto vial que generaría en uno de los
accesos vehiculares que conecta a ambas
comunas: el Camino La Pirámide.

A pocos días de abandonar su rol de
edil en Huechuraba (el próximo 6 de di-
ciembre Max Luksic asume como alcal-
de), Carlos Cuadrado planteó que a partir
de la Declaración de Impacto Ambiental
(DIA) presentada por Cenco Malls obser-
varon problemas de “congestión y ato-
chamientos en accesos principales (au-
topistas)”. Acusó que la iniciativa no ha-
bría considerado este efecto en Camino
La Pirámide, pese a que es “una de las
salidas de la comuna de Huechuraba que
la conecta con la comuna de Vitacura y
otras comunas de la zona oriente”.

“Los problemas que se logran identifi-

Por su parte, Cuadrado consignó que “llama la aten-
ción que las medidas de mitigación del Imiv mayor solo
consideren parte de las vías del Loteo Ciudad Empresa-
rial, pero no el Camino La Pirámide, ruta que es la única
alternativa para la población residente en el sector”.

Desde Cenco Malls señalaron que “las observacio-
nes recibidas son parte del proceso de calificación am-
biental del proyecto. Estas, así como las realizadas por
otros organismos, serán analizadas cuando el SEA
genere su informe consolidado de observaciones (Ic-
sara) y respondidas en su mérito y en el marco de la
institucionalidad respectiva, asegurando que el de-
sarrollo del proyecto cumpla con los más altos es-
tándares”. 

Sobre los cuestionamientos al impacto vial, la firma
indicó que “el proyecto cuenta con un Imiv conjunto
con Holy Cross, aprobado en una instancia técnica, el
cual cuenta con soluciones robustas para optimizar
la movilidad de vehículos, peatones y ciclos”.

Cercanos al próximo alcalde de Huechuraba,
Max Luksic, aseguraron que una de sus priorida-
des será reunirse con Cenco Malls para abordar
este tema.

La Fed redujo su tasa de interés de referencia a un ran-
go de 4,5% a 4,75% a inicios de noviembre.
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Huechuraba se suma a Vitacura
y hace observaciones por impacto vial

a proyecto de Cenco Malls
Actual administración
planteó que observan
problemas ligados a la
“congestión y
atochamientos” de
vehículos en el Camino
La Pirámide.

Cenco Malls
reingresó la
Declaración de
Impacto Am-
biental de su
proyecto para
levantar un
centro comercial
en Vitacura.
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La cadena francesa de supermercados tiene
más de 1.000 puntos de venta en Brasil.
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